
せんが、通常の胆石症の手術でも１～ 
２％の割合で術後病理で胆囊がんが見
つかる場合もあります。そういった場
合には追加の手術が必要になることが
あります。
　池脇　そういう意味でも、こういう

疾患の場合にはきちんとがんを除外し
ておくことが重要ですね。
　鈴木　がんが強く疑われる場合、腹
腔鏡手術はどうしてもできません。
　池脇　どうもありがとうございまし
た。 自治医科大学循環器内科教授

星　出　　聡
（聞き手　池脇克則）

　オーストラリアより、「家庭血圧計の精度は多くが未定」との報告が出てい
ます。水銀血圧計と違い、現行のアネロイド式血圧計は確かに不安定であろう
と、原理的に推測されます。一方で、早朝高血圧を測ることは合併症予防に有
効と20年ほど前より言われています。したがって、家庭血圧を測り、記録する
ことを高血圧の診断がついた方はもちろん、逆白衣高血圧の可能性のある方に
も勧めてきました。問題は、その家庭血圧計の多くが外来製品頼りであること
です。精度が大切なのは言うまでもありません。この問題について高血圧学会
のガイドラインがあれば、また、日本国内でもオーストラリアとおそらく同じ
と思われますので、対策についてお考えがあればお願いいたします。
 ＜京都府開業医＞

家庭血圧計の精度

　池脇　星出先生、家庭血圧計の質問
をいただきました。最近、オーストラ
リアから家庭血圧計の精度がどうもよ
ろしくないという報告があったような
のですが、どういう内容なのでしょう
か。
　星出　おそらく高血圧の中で一番メ
ジャーな雑誌の「Hypertension」に掲
載されたものだと思います。海外での
話というのが前提にあるのですが、イ
ンターネット上で購入できる血圧計に
関して様々に検証したところ、きちん

と血圧が測れる器械は、手首のものを
含めてせいぜい２～３割ではないか。
手首の血圧計はいまだ議論があるとこ
ろですが、今我々が使っている上腕で
測るようなものをすべて含めて、精度
が検証されていない器械が多すぎるの
で、臨床に使うのは危ないのではない
かというのが、その報告の一つの趣旨
でした。
　池脇　ネット販売されている血圧計
は必ずしも精度に関してきちんとした
検定を受けていないものが多すぎると
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一定の基準までしか上がらないように
なっていたり、締めつけぐあいによっ
てプラス幾つぐらいまでしか上がらな
いように設定されているものもありま
すので、その辺は臨機応変に使えるの
ではないかと思います。
　池脇　ある程度消耗品なので、一定
の期間で買い替えることも必要なので
しょうか。
　星出　理論的に言いますと、電子血
圧計というのは機器ですので、よほど
おかしなことがなければ、半永久的に
使えることになります。ただ、カフや
ホースの劣化というのは絶対にありま
すので、それら消耗品の影響で少し血
圧値がずれてきたりすることはあると
思います。
　池脇　本体そのものはそんなに気に
しなくていいけれども、カフとかホー
ス、ゴム製のものは一定の期間以上使
わないようにしたほうがいいのですね。
　星出　それは多分、各メーカー推奨
のものがあると思うのですが。
　池脇　このあたりのことは、高血圧
学会のガイドラインにも載っているの
でしょうか。
　星出　2019年にガイドラインを改訂
しましたが、水銀血圧計に代わるもの
としてというQ&Aが出ていますし、
水銀血圧計が使えなくなりますので、
学会のホームページにも日本で使用可
能で、きちんとバリデーションが取れ
ている血圧計の案内をしています。

　池脇　量販店で家庭血圧計は販売さ
れていますので、わざわざ海外から輸
入するようなことはないでしょう。
　星出　家庭血圧で使用されるいわゆ
る電子血圧計に関していえば、日本は
世界の最先端ですので、そこはかなり
信頼していいと思います。
　池脇　家庭血圧計も一般的には肘、
上腕のほうがいいといいますが、患者
さんによっては手首のほうがいいと買
ってしまわれる方もいます。こういう
場合、どのように対処したらいいので
しょうか。
　星出　ガイドラインでは今のところ
上腕、いわゆる二の腕で測る血圧計を
勧めています。ただ、どうしても手首
というのであれば、それもきちんと薬
機法に準じて販売されているものなの
で、全く血圧値が当てにならないとい
うわけではありません。どうしてもと
いうのであれば、ある日は上腕で測っ
たりとか、ある日は手首で測ったりと
いう人はなかなか難しいのですが、同
じ機器を使って、同じ場所で測定して
いるのであれば、個人に応じて対応し
ていただくしかないかと思います。
　池脇　よかれと思って手首の血圧計
を買った患者さんに、上腕のほうをも
う一度買ってほしいともなかなか言え
ないので、その場合には例えば手首の
血圧計を受診のときに一緒に持ってき
ていただいて、診察室の血圧計と測り
比べ、もし差があれば、それで補正す

いうのが言いたいことなのですね。
　星出　そういうメッセージだと思い
ます。
　池脇　血圧計そのものの原理のため
に値が狂うというよりも、適切に管理
されていないことが原因なのですね。
　星出　そういうことですね。
　池脇　そもそも診察室での水銀によ
る血圧計と、家庭血圧計というのは原
理が違うと理解してよいのですか。
　星出　そもそも血圧のゴールドスタ
ンダードは水銀の血圧計です。今では、
特に日本においては、家庭血圧計が普
及していますので、それが電子血圧計
とイコールだと思います。電子血圧計
というのはもちろん販売される前に水
銀の血圧計と同等であることを示す一
定の血圧測定時の誤差というものが決
まっています。それが検証されてから
使われているということで、測定法自
体、オシロメトリックとか水銀とか、
違いは出てきますが、基本的には水銀
と同等の測定ができるもので使われて
いる血圧計、と考えていただいていい
と思います。
　池脇　この質問のアネロイド式血圧
計は家庭血圧計のことを意味している
のでしょうか。
　星出　厳密に言いますと、アネロイ
ド式血圧計というのは日本ではグレー
なところがあり、家庭血圧計として販
売されていません。一般的にアネロイ
ド式血圧計に分類するのは、値を聴診

法で測定するものを指し、持ち運びに
便利なので水銀血圧計の代わりに病院
や診療所で使うものをいいます。
　池脇　そうすると、家庭血圧計は電
子による血圧計で、アネロイド式血圧
計ともちょっと違う。ただし、ゴール
ドスタンダードの水銀血圧計との誤差
が一定範囲以内におさまるのを販売の
条件にしているということですね。
　星出　そうですね。少なくとも日本
に関しては、販売に当たってはそうな
っているはずです。
　池脇　そのあたりの事情は海外とは
ちょっと違うのですね。
　星出　これはかなり違うと思います。
　池脇　いろいろなメーカーが家庭血
圧計を出していますが、そのチェック
は国が行っているのでしょうか。
　星出　薬機法があるので、各販売元
がその基準にのっとって、それをクリ
アしないと日本で販売できないという
仕組みになっています。日本ではその
ようになっているはずです。
　池脇　患者さんは血圧計を買って測
りますが、場合によっては一気に血圧
が180㎜Hgとか200㎜Hgとか、ぐっと
上がって、患者さんが痛がってしまっ
て、結果的に血圧が高めに出るような
ことが時々あるのです。そのあたりの
きちんとした使い方の説明が必要です
ね。
　星出　そうですね。あとは最近、血
圧計のメーカーによってはある程度の

ドクターサロン65巻６月号（5 . 2021） （391）  76 （390） ドクターサロン65巻６月号（5 . 2021）

2106_HONBUN.indd   7 2021/05/12   9:39



一定の基準までしか上がらないように
なっていたり、締めつけぐあいによっ
てプラス幾つぐらいまでしか上がらな
いように設定されているものもありま
すので、その辺は臨機応変に使えるの
ではないかと思います。
　池脇　ある程度消耗品なので、一定
の期間で買い替えることも必要なので
しょうか。
　星出　理論的に言いますと、電子血
圧計というのは機器ですので、よほど
おかしなことがなければ、半永久的に
使えることになります。ただ、カフや
ホースの劣化というのは絶対にありま
すので、それら消耗品の影響で少し血
圧値がずれてきたりすることはあると
思います。
　池脇　本体そのものはそんなに気に
しなくていいけれども、カフとかホー
ス、ゴム製のものは一定の期間以上使
わないようにしたほうがいいのですね。
　星出　それは多分、各メーカー推奨
のものがあると思うのですが。
　池脇　このあたりのことは、高血圧
学会のガイドラインにも載っているの
でしょうか。
　星出　2019年にガイドラインを改訂
しましたが、水銀血圧計に代わるもの
としてというQ&Aが出ていますし、
水銀血圧計が使えなくなりますので、
学会のホームページにも日本で使用可
能で、きちんとバリデーションが取れ
ている血圧計の案内をしています。

　池脇　量販店で家庭血圧計は販売さ
れていますので、わざわざ海外から輸
入するようなことはないでしょう。
　星出　家庭血圧で使用されるいわゆ
る電子血圧計に関していえば、日本は
世界の最先端ですので、そこはかなり
信頼していいと思います。
　池脇　家庭血圧計も一般的には肘、
上腕のほうがいいといいますが、患者
さんによっては手首のほうがいいと買
ってしまわれる方もいます。こういう
場合、どのように対処したらいいので
しょうか。
　星出　ガイドラインでは今のところ
上腕、いわゆる二の腕で測る血圧計を
勧めています。ただ、どうしても手首
というのであれば、それもきちんと薬
機法に準じて販売されているものなの
で、全く血圧値が当てにならないとい
うわけではありません。どうしてもと
いうのであれば、ある日は上腕で測っ
たりとか、ある日は手首で測ったりと
いう人はなかなか難しいのですが、同
じ機器を使って、同じ場所で測定して
いるのであれば、個人に応じて対応し
ていただくしかないかと思います。
　池脇　よかれと思って手首の血圧計
を買った患者さんに、上腕のほうをも
う一度買ってほしいともなかなか言え
ないので、その場合には例えば手首の
血圧計を受診のときに一緒に持ってき
ていただいて、診察室の血圧計と測り
比べ、もし差があれば、それで補正す

いうのが言いたいことなのですね。
　星出　そういうメッセージだと思い
ます。
　池脇　血圧計そのものの原理のため
に値が狂うというよりも、適切に管理
されていないことが原因なのですね。
　星出　そういうことですね。
　池脇　そもそも診察室での水銀によ
る血圧計と、家庭血圧計というのは原
理が違うと理解してよいのですか。
　星出　そもそも血圧のゴールドスタ
ンダードは水銀の血圧計です。今では、
特に日本においては、家庭血圧計が普
及していますので、それが電子血圧計
とイコールだと思います。電子血圧計
というのはもちろん販売される前に水
銀の血圧計と同等であることを示す一
定の血圧測定時の誤差というものが決
まっています。それが検証されてから
使われているということで、測定法自
体、オシロメトリックとか水銀とか、
違いは出てきますが、基本的には水銀
と同等の測定ができるもので使われて
いる血圧計、と考えていただいていい
と思います。
　池脇　この質問のアネロイド式血圧
計は家庭血圧計のことを意味している
のでしょうか。
　星出　厳密に言いますと、アネロイ
ド式血圧計というのは日本ではグレー
なところがあり、家庭血圧計として販
売されていません。一般的にアネロイ
ド式血圧計に分類するのは、値を聴診

法で測定するものを指し、持ち運びに
便利なので水銀血圧計の代わりに病院
や診療所で使うものをいいます。
　池脇　そうすると、家庭血圧計は電
子による血圧計で、アネロイド式血圧
計ともちょっと違う。ただし、ゴール
ドスタンダードの水銀血圧計との誤差
が一定範囲以内におさまるのを販売の
条件にしているということですね。
　星出　そうですね。少なくとも日本
に関しては、販売に当たってはそうな
っているはずです。
　池脇　そのあたりの事情は海外とは
ちょっと違うのですね。
　星出　これはかなり違うと思います。
　池脇　いろいろなメーカーが家庭血
圧計を出していますが、そのチェック
は国が行っているのでしょうか。
　星出　薬機法があるので、各販売元
がその基準にのっとって、それをクリ
アしないと日本で販売できないという
仕組みになっています。日本ではその
ようになっているはずです。
　池脇　患者さんは血圧計を買って測
りますが、場合によっては一気に血圧
が180㎜Hgとか200㎜Hgとか、ぐっと
上がって、患者さんが痛がってしまっ
て、結果的に血圧が高めに出るような
ことが時々あるのです。そのあたりの
きちんとした使い方の説明が必要です
ね。
　星出　そうですね。あとは最近、血
圧計のメーカーによってはある程度の
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ればよいでしょうか。
　星出　そうですね。そういった診療
の仕方もあると思います。
　池脇　ちなみに、家庭血圧計は海外
に比べて日本の普及率は高いほうなの
でしょうか。
　星出　かなり高いと思います。家庭
血圧計の製造元の世界的なシェアが、
日本のメーカーなので。
　池脇　きちんと精度の検定をしてい
るということですから、ここのメーカ
ーがいいとか、このメーカーはちょっ
とというのはほぼないと言っていいで
しょうか。
　星出　そうですね。基本的にその差
はオプション機能というか、血圧以外
の表示だとか、そういう違いだけだと
思います。
　池脇　私はできるだけシンプルで安
いものでいいと思います。
　星出　安いから検証が不十分という
わけではありません。
　池脇　血圧に関しては、最近家庭血
圧が重視されて、先生の研究室でもそ
ういった臨床研究が盛んですし、今は
診察室の血圧よりも家庭血圧をベース
にしたいろいろな臨床研究が盛んに行
われているように思います。現状はそ
ういう感じなのでしょうか。
　星出　ガイドラインも含めて、家庭
血圧の使用に関しては、日本は世界の
先端をいっています。今回のガイドラ
インは日本に追従するようなかたちで

アメリカやヨーロッパが家庭血圧も測
ったほうがいいという感じで書き始め
ているので、今後はもっと増えていく
と思います。
　池脇　基本的なことの確認ですが、
診察室では140/90㎜Hgが高血圧のボ
ーダーラインでした。家庭の場合はそ
れぞれ５㎜Hgを引くということでよ
いですか。
　星出　基本的な考えはそれでよいか
と思います。
　池脇　ただ、巷ではもっともっと低
いのがいいという感じですが、そうな
のでしょうか。
　星出　一応そういうことであります
が、今回のガイドラインの改訂も、決
して前回のガイドラインに比べて目標
の血圧が低くなっているわけではあり
ません。基本的には例えばリスクが高
い人は診察室血圧の130/80㎜Hg、家
庭血圧はそれのマイナス５㎜Hgです
が、よく見ると、前のガイドラインと
比べてそう変わりはないのです。
　池脇　最後に大事なことを確認した
いのですが、今回の質問では日本の血
圧計が外来製品頼りだとあります。基
本は国産ということでよいのですね。
　星出　細かい部品まで言い始めると
難しいですが、基本的に国産のものが
ほとんどと考えていいと思います。
　池脇　安心しました。ありがとうご
ざいました。

国立病院機構東京病院地域連携部長
佐々木　結　花

（聞き手　池脇克則）

　非結核性抗酸菌症、特にMACについてご教示ください。
　アメリカのアミカシン吸入療法が再発や治療抵抗性の症例に有効とのことで
すが、日本でのアミカシン吸入療法は導入できるのでしょうか。
　また、長崎大学が中心になって、腸内細菌と非結核性抗酸菌症の治療につい
て、研究（治験）があるようですが、治療につながる可能性はあるのでしょう
か。
 ＜鹿児島県開業医＞

非結核性抗酸菌症

　池脇　非結核性抗酸菌症（NTM）の
大多数を占める肺MAC症の質問をい
ただきました。新しい治療があるよう
ですが、日本で使えるのでしょうかと
いう質問です。
　私の理解では、このNTMの治療の
基本は、３つの薬を併用して、長期的
に使っていくという意味で、患者さん
の負担もある病気と思っています。肺
MAC症に対する治療は今どのように
なっているのでしょうか。
　佐々木　日本の結核・非結核性抗酸
菌症学会が出している治療の方針は、
先生がおっしゃったような３剤の組み
合わせプラス、重症、空洞があったり

する場合は、注射薬を併用するという
ことで、現在承認が下りている薬を使
うことは可能です。
　そして、2017年にイギリスの学会が、
そして2020年８月、アメリカを中心と
してヨーロッパの学会も含めたガイド
ラインが改訂されました。その一番新
しいものを説明しますと、空洞のない
結節性気管支拡張型の場合は経口３剤、
空洞のあるものに関しては注射を併用。
そして、６カ月治療しても菌が消えな
いものに関しては、注射薬のアミノグ
リコシド薬、あるいは吸入薬を併用す
るかたちでガイドラインが組まれてい
ます。
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